

# 研究成績報告書

令和3年2月24日

## 1. 所属・職・氏名等

教養学部地域社会学科

准教授 大野 直樹

## 2. 研究課題（テーマ）名

①アメリカのインドシナ政策の変遷 一第二次世界大戦末期からベトナム戦争期一

②アメリカにおける秘密情報機関の民主的統制についての基礎研究

## 3. 研究期間

令和2年4月1日～令和3年2月24日

## 4. 利用した研究費の種類及び金額

学術研究費交付金（250,000円）

若手教員研究促進交付金（215,788円）

## 5. 研究の概要

①第二次世界大戦末期、アメリカは抗日戦のために共産主義者を中心としたベトミン（ベトナム独立同盟）と協力関係を築いた。しかし大戦終結後、ソ連の脅威に対抗するうえで同盟国フランスの協力が不可欠であったため、インドシナにおける植民地支配の復活を目指すフランスの立場に理解を示すようになり、ベトミンとは敵対関係に入っていく。第一次インドシナ戦争ではフランスを援助することになり、フランスの敗北後、徐々にアメリカはインドシナへの軍事的関与を深め、最終的にはベトナム戦争へ至る。

この間のアメリカの政策の変遷を、ワシントンの政策決定者のみならず、インドシナ現地でベトミンと接触した戦時情報機関OSSや、OSSの後継組織であり、第一次インドシナ戦争期には秘密工作を通じてフランスを支援したCIAの活動も視野に入れて検討する。また植民地支配の維持を目指すフランスやイギリスがアメリカの政策決定に与えた影響も検討することで、インドシナという一地域をめぐって交錯した大国の思惑を重層的に解明することを目的とする。

②2001年の米同時多発テロ後、アメリカの秘密情報機関はテロ対策のために活動を拡大し、その一環としてアメリカ国民をも対象にした大規模な通信傍受を行っていた。アメリカ国民のプライバシー侵害につながるものであるが、テロ対策の名の下に実行されていたのである。この事実をエドワード・スノーデンが暴露し、アメリカのみならず世界中に衝撃を与えたことは記憶に新しい。その後、日本でもスノーデン関連の本や論文が幾つか発表されたが、依然として明確にされてないのは、なぜアメリカで秘密情報機関の活動拡大が野放しにされて

しまったのかという点である。三権分立が確立されているアメリカでは、議会と裁判所に秘密情報機関を統制する役割が与えられているはずだが、それが機能しなかった理由を説得的に論じた研究は乏しい。

そこで本研究では、アメリカにおける秘密情報機関の民主的統制の実態を解明し、依然として国際政治上の重要課題であるテロ対策と、国民のプライバシーの保護をどう両立させるかという問題に対する答えを探ることを目的とする。また新型コロナウィルス対策として、国家が個人の行動を把握する監視社会の到来に警鐘を鳴らす識者もいるが、感染症対策とプライバシーの保護の両立という問題を考えるうえでも、本研究は有益な視点をもたらすものと期待できる。

## 6. 研究成果等

### ①アメリカのインドシナ政策の変遷 一第二次世界大戦末期からベトナム戦争期一

当初の計画通り、第二次大戦直後のインドシナ情勢の検討から着手した。1945年9月2日に独立を宣言したベトナム民主共和国は、ホー・チ・ミンをはじめとする共産主義勢力に率いられていたが、どの国からも国家承認を得られないまま、間もなく植民地支配の復活を目指すフランスとの戦争に突入していく（第一次インドシナ戦争）。この危機的な状況において大きな助力となったのが、インドシナ残留日本兵であった。既に連合国に降伏し、国家としてのインドシナ政策をもっていなかった日本であるが、残留日本兵たちは個人の意思でベトナム独立を支援し、ベトナム初の士官学校であるクアンガイ陸軍中学の設立を支援することまでした。こうした特殊な非国家主体に関する先行研究を収集し、その具体的活動を理解できたことの意義は大きい。昨年度の研究では、米・英・仏の秘密情報機関の活動を研究対象としたが、その結果、アメリカの秘密情報機関は大戦中から終戦直後まで一貫してホー・チ・ミンらとの良好な関係を維持しようとしており、アジアの植民地維持を狙う英仏の秘密情報機関と暗闘を繰り広げていたことが明らかになった。昨年度のこうした研究成果に、今年度得られた残留日本兵の活動に関する知見を加えることで、関係各国の外務省や軍の活動の研究だけでは見えてこない、インドシナ現地の複雑な情勢を理解することができた。

続いて、第一次インドシナ戦争からベトナム戦争に至る期間において、共産主義陣営の二大巨頭である中国・ソ連がインドシナ情勢に与えた影響を検討した。その際、中ソ両国の対インドシナ外交についての二次文献にあたるだけではなく、アメリカのウッドロー・ウィルソンセンターの冷戦国際史プロジェクトが体系的に収集してホームページ上で公開している中ソ両国の一次史料も利用した。アジアの共産主義革命に特に強い関心をもっていたわけではなかったソ連が、中華人民共和国の建国、アジアでの共産主義革命の指導者としての毛沢東の地位の確立を受けて、徐々にインドシナ情勢に関与し始めたこと、また中ソ対立の顕在化以降、インドシナに対する影響力の確保をめぐって中ソ両国が競争を繰り広げた結果、中ソがインドシナ情勢に深入りしていったこと、さらには1970年代の米ソ・テントと米中接近の結果、中ソ両国がベトナム戦争の帰趨から対米関係の維持に関心をシフトさせていたことなどを体系的に整理し、こうした中ソ両国の外交政策の変化がインドシナ情勢に与えた影響をまとめた。その結果、インドシナをめぐる歴史を、ベトナム対フランス（第一次

インドシナ戦争)、ベトナム対アメリカ(ベトナム戦争)といった二国間対立としてではなく、より視野の広い国際政治史として理解することができた。

コロナ禍の影響により、昨年度中に刊行予定であった共著の刊行が遅れたことから、以上の成果を一部反映させた論文を共著に載せることができた(「4. 当該年度の実績」を参照)。

## ②アメリカにおける秘密情報機関の民主的統制についての基礎研究

この分野については日本での研究蓄積が極めて乏しいことから、今年度はアメリカでの先行研究を体系的に整理することを目的とした。特にアメリカにおいて秘密情報機関の民主的統制が初めて本格的に議論されることになった1970年代についての研究動向を理解することに努めた。

第二次大戦後から1970年代に至るまで、アメリカで秘密情報機関の民主的統制が議論されることはほとんどなかった。冷戦下のアメリカにおいて、共産主義勢力との戦いの正当性は自明のこととされ、その戦いを率いる連邦行政政府に対する支持は盤石であった。個別具体的な争点で民主党・共和党の党派対立は見られたが、それでも冷戦を戦う連邦政府への信頼は厚いものがあったし、連邦政府を支持すべきであるという規範に近いようなものが存在していた。その結果として、対外情報活動を実施するCIA(中央情報局)やNSA(国家安全保障局)、防諜活動を実施するFBI(連邦捜査局)の活動の足枷となるような動きを連邦議会あるいは連邦裁判所がとることはなく、秘密情報機関の活動は肥大化していった。

しかし1970年代に入ると、ベトナム戦争の泥沼化によってアメリカ世論の連邦政府に対する信頼は完全に崩壊し、冷戦のためという理由だけで世論が連邦政府を支持することはなくなった。連邦政府に対する疑惑は秘密情報機関にも向けられ、例えば、CIAが法律に反してアメリカ国内で秘密情報活動に従事していたことや、FBIがベトナム反戦運動家や公民権運動の指導者らをも監視対象としていたことなどが次々と暴露された。それを受け、連邦議会の上下両院は、秘密情報機関の活動を監視する特別委員会を設置したり、連邦裁判所がNSAの通信傍受活動を監視するための法律を制定したりした。

このように1970年代に秘密情報機関に対する民主的統制を担保する制度がつくられたものの、議会や司法は秘密情報活動に対しての関心が低く、また秘密情報活動に対して制限を課すことに対する責任を回避する傾向があった。そして1980年代に米ソ対立が再び激化して新冷戦と呼ばれる時代が到来すると、世論の連邦行政政府に対する疑惑も薄れていった。こうした背景があり、秘密情報活動に対する民主的統制は形骸化していった。

以上のような一連の流れを先行研究を追うことで理解できた。9.11テロ後、アメリカ世論が対テロ戦争を支持すると、テロ対策を目的とした秘密情報活動は肥大化し、スノーデン・ショックが起きるまでその傾向は続いた。この事実と今年度の研究成果とを踏まえると、連邦行政政府に対する信頼の程度が、秘密情報活動の民主的統制に大きな影響を与えていているということは間違いないと言えそうである。

こうした基礎的な理解を踏まえ、今後はインターネット時代の秘密情報機関の民主的統制について考察を深める必要がある。スノーデンの暴露によれば、NSAによる大規模な国民監視システムは、大手IT企業の協力を得て構築されたものであった。1970年代までに秘密情

報機関の活動が肥大化した際には、その活動の担い手は国家機関に限定されていたが、今日のインターネット時代では秘密情報活動は国家機関だけで完結するものではなく、民間企業の協力が不可欠となっている。民間企業というアクターが加わり、より複雑化した今日にあって、秘密情報機関に対する民主的統制を機能させるための条件を探ることを今後の研究目的としたい。

#### 7. 研究の実績（論文・発表 等）

「なぜアメリカはベトナム戦争の泥沼に陥ったか 一第二次世界大戦からベトナム撤退まで」『アジアを巡る大国興亡史 1902～1972』(PHP研究所、2020年9月) 第4章、127-152頁。